

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 3 de Marzo de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.274

## Desde el día que se empieza

La ciencia médica ha probado que la Anemia no proviene meramente por escasez ó por empobrecimiento de la sangre, sino de un estado defectuoso de la digestión, que es el principal factor de la enfermedad. La Emulsión Scott obra en primer lugar sobre la digestión y tan pronto como ésta funciona bien, todos los otros síntomas de Anemia desaparecen gradualmente, tal como lo describe la siguiente carta:

Almansa 21 Febrero de 1903.

Muy Sres. míos:  
Mi esposa Carmen Vera, desde hace dos años estaba tan anémica y debilitada que apenas tenía aliento para andar, ni fuerza para ocuparse de las labores de casa, ni siquiera agacharse para levantar del suelo un objeto. Gracias al uso que hizo de su Emulsión Scott, fué recuperando apetito, fuerzas y buen color, y, finalmente, su completa curación. Su esposo agradecido,



D.ª CARMEN VERA

GERARDO TORTOSA. Secano, 46.

La mayor parte de los anémicos sienten una aversión insuperable por toda clase de alimentos y si se esfuerzan en comer, sus órganos digestivos, demasiado debilitados, no derivan beneficio alguno de ellos. Aquí es cuando la acción de la Emulsión Scott es decisiva y sus efectos se tocan. En sí, la Emulsión Scott es un alimento tónico, el cual, bajo una forma, por así decir, predigerida, no tan sólo no requiere esfuerzo alguno de digestión sino que regula el funcionamiento alimentario, y crea el natural apetito por los alimentos usuales.

Si las funciones digestivas se hacen otra vez de manera normal, la causa de la enfermedad queda vencida y prolongando el tratamiento con la Emulsión Scott pronto producirá una abundancia de sangre rica y pura. Y si esta segunda etapa se alcanza, no quedará lugar alguno para debilidad ni languidez.

Cuando se toma la Emulsión Scott no se da uno cuenta de que está tomando el aceite de hígado de bacalao, tan bien se le ha disfrazado su repugnante olor. Esta ventaja no es la única que la Emulsión Scott tiene sobre el aceite de hígado de bacalao en estado natural, también le aventaja en ser mucho más digestible.

De venta en todas las farmacias, en frascos envueltos en papel color salmón, con la etiqueta representando un hombre llevando á cuestas un gran bacalao.

Un frasco de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

## Las Baleares y Europa

Los países «estratégicos». — Los ingleses en Menorca. — Su gobierno. — Los franceses. — Segundo dominio inglés. — Menorca española. — Última dominación inglesa. — Menorca y el régimen foral. — Sobre el tratado de Utrecht. — Otros peligros y combinaciones.

### LOS PAISES «ESTRATÉGICOS»

Creemos sumamente interesante para los lectores cuanto se refiere á esas contingencias de conflictos internacionales de que habla la prensa. No nos preocupamos con ello alarmar al país; confiamos que el equilibrio y la paz, por lo que á este Archipiélago se refieren, han de mantenerse por poco que á él ayude la cautela de nuestros gobernantes y la conveniencia — que no la generosidad — de las naciones interesadas en que no se perturbe el statu quo.

¡Infeliz de la que nace hermosa! dice el antiguo proverbio. Infelices también de aquellos países que desde los tiempos más remotos atraen la mirada precavida del extranjero, que juegan en todas las combinaciones internacionales, que

sirven de cebo á la rapacidad inevitable de los conquistadores. No ambicionamos para nuestras islas este papel de manzana de la discordia; ciframos su felicidad y su renombre en algo más humana y más digno que esa prosaica reputación de «punto estratégico», en algo más interesante que su conversión en colonia puramente militar, para transformar en baluarte inmenso las delicias de un vergel.

¿Qué son ni qué significan ante esas combinaciones de la vieja política internacional y de gabinete, el derecho, la historia, la raza, la tranquilidad y la voluntad de millares de seres humanos? La fidele del país, sus inclinaciones agrícolas, el carácter benévolo de sus habitantes, factores son que para nada cuentan ante esas ambiciones de un egoísmo abstracto, frío, sin entrañas, que quiere disponer de los hombres como de despreciables juguetes y que modifica la estructura de los países violando los fueros de la naturaleza y la nacionalidad.

Es claro que hablamos hipotéticamente y sin referirnos al conflicto actual. Se trata, únicamente, del papel que un día y otro se nos señala, *malgré nous*, en lejanas ó próximas conflagraciones, y del recuerdo que alguna de estas islas conserva de pasadas dominaciones y de pasados peligros y amenazas. Todo ello da carácter de actualidad á una miscelánea histórica de este asunto. Empecemos por

### LOS INGLESES EN MENORCA

No está muy extendido el conocimiento de la historia regional. Son muchos los isleños que saben de la dominación inglesa en Menorca, así, vagamente, pero sin pormenores concretos de fechas, motivos, duración y forma.

Hasta seis años después de proclamado Felipe V, — dice Quadrado — no cayó en la cuenta Menorca así como una buena porción de España, de que la Corona pertenecía al otro pretendiente, el archiduque Carlos de Austria. De Mallorca, de donde le había venido en 1704 un socorro para conservarla en la obediencia del Borbon, vino el pronunciamiento á favor de Carlos llamado III, iniciado en Mercadal el 19 de Octubre de 1706, veinte y cuatro días más tarde que en Palma, por Juan Miguel Saura, jefe del bando austriaco.

El movimiento se propagó casi en seguida á Ciudadela, que fué abandonada por la autoridad militar de la plaza, refugiándose en el castillo de San Felipe. Esta fortaleza, en que ondeaba el pendon de la flor de lis, resistió tres meses el bloqueo de los naturales y mallorquines puestos en armas para someterle. Defendióse tenazmente la torre del Rey, ayudada por la gente que desembarcaron tres navíos anclados en el puerto, y los sitiadores retrocedieron y se refugiaron en Mahon y aún en Enero siguiente huyeron Saura y sus más comprometidos partidarios, refugiándose en Mallorca.

Desbaratada la insurrección y el gobierno improvisado por los secuaces del Archiduque, el durísimo gobernador Diogo Leonardo Dávila persiguió á los llamados traidores; fueron á la herca en Ciudadela un sargento mayor, un jurado, un capitán y hasta diez y ocho víctimas de toda clase; siete en Mahon, entre ellas fray Juan Castavella y el presbítero Juanico. Ensayóse también Dávila en los fueros y privilegios de la isla y es la capitalidad de Ciudadela como más desafecta á Felipe V, y convocó un simulacro de Consejo general en el castillo de San Felipe. Este mismo gobernador entregó sin combatir, en 26 de Septiembre de 1708, la fortaleza á la chusma de la escuadra inglesa, venida como auxiliar y aliada del bando austriaco. «El castigo que merecía su crueldad lo recibió al fin por su cobardía».

Volvió á ondear en Menorca el estandarte del archiduque Carlos, ocupada por los ingleses. Confirmó el austriaco, desde Barcelona, leyes y privilegios; pero en los primeros días de 1712, con la llegada del duque de Argyle en reemplazo del general Stanhope, empezó á susurrarse que los ingleses, de meros depositarios de Menorca, pretendían alzarse dueños de ella. Doliéndose les naturales de ser traspasados sin audiencia propia como rebaño de ovejas á señorío extraño y protestante, querían oír de boca del soberano por quien habían jurado perder sus vidas. No dieron tiempo á ello las tropas británicas llegadas de Cataluña para guarnecer la isla. El duque, con carácter de plenipotenciario intimó que, arregláranse ó no las paces, la isla quedaba por Inglaterra, «aunque no para destruirla, sino para hacerla prosperar». El congreso de Utrecht en 1713 sancionó la entrega. Y la libre profesión del catolicismo, el culto exterior, la organización del clero, la dependencia de la diócesis de Mallorca interia se obtuviera la creación de Obispado aparte, la permanencia de los conventos, así como el régimen municipal y las atribuciones de balde, jurados y consejos, todo quedó solemnemente estipulado.

Con este y con exhortaciones á la concordia y con recomendación del jefe Juan Miguel Saura y sus partidarios para los cargos locales, se inauguró la dominación inglesa en Menorca.

(«La Almudáisa».)

(Concluirá.)

## La guerra ruso-japonesa

### EL EJÉRCITO RUSO

Ha dicho un escritor, ocupándose de asuntos militares, que si el Ejército ruso no es el más numeroso, es en cambio el más pintoresco del mundo.

El servicio militar es en Rusia obligatorio para todos.

Los jóvenes ingresan en filas á los 21 años. Entre activo y reservas el ser-

visio dura 18 años, aunque este larguísimo período, en que el soldado consume toda su juventud, no es igual para todos los cuerpos, pues varía un tanto según el arma á que pertenecen.

La infantería sirve cuatro en activo y 14 en la reserva: la caballería, la artillería montada y los ingenieros y las tropas de los distritos militares del Amor y del Turkestan, cinco años en filas y 13 en las reservas. De los 37 á los 40 años, los soldados rusos pertenecen á la segunda reserva.

Están exceptuados del servicio militar, los médicos, farmacéuticos, maestros de escuela, los artistas que estudian en el extranjero á expensas del Estado y los mahometanos del Cáucaso.

Los cosacos tienen una constitución militar especial. Ingresan en el Ejército á los 18 años, y su servicio se prolonga indefinidamente, porque están obligados á presentarse siempre que sean llamados por el Czar.

Lo más característico del Ejército ruso es la variedad de razas de que se compone, y cuyo número no baja de 112, según las estadísticas militares del imperio.

De los datos del censo de 1898 resulta que el Ejército de la Rusia europea, no incluyendo el Estado de Finlandia, se compone de un 75 por 100 de rusos, un 7 por 100 de polacos y el 18 por 100 restante de uralos, lituanos, hebreos, tártaros y otros pueblos.

En los contingentes de la Rusia asiática figuraban rusos, siberianos, tártaros, georgianos, mingrelianos, armenios, calmuco, curdos y chinos.

De esta variedad de pueblo y razas distintas, de diferentes tipos, costumbres, hábitos y lenguas, resulta que el Ejército moscovita presenta una fisonomía pintoresca, tanto más cuanto que algunos de ellos conservan trajes, armas y carácter de tiempos antiquísimos.

Algunos circasianos del Cáucaso, por ejemplo, tienen el privilegio de vestir como sus antepasados medioevales, con cota de malla de acero bruñido, yelmo y escudo.

### MARCHA DE UN REGIMIENTO RUSO

Contra estos soldados fieles al Czar, valientes, robustos y dispuestos á sacrificarse por su causa, que es la causa de la santa Rusia, como ellos llaman á su patria, se preparan los japoneses, pequeños de cuerpo, pero astutos, inteligentes, no menos valerosos que los rusos ni menos dispuestos á derramar su sangre en defensa de su patria y de su soberano; á quien profesan un cariño, respeto y sumisión tan grandes, que no temen perder la vida en defensa suya hasta colocar su bandera más alta que la de su poderoso enemigo.

Con estos antecedentes es de esperar que al encontrarse ambos ejércitos frente á frente el choque será terrible.

### LA EDUCACION NAVAL EN EL JAPON

A consecuencia de instrucciones re-

elidas en la legación del Japon en Londres, el vizconde de Hayashi ha transmitido á todos los oficiales japoneses de mar y tierra, que actualmente se encuentran en Inglaterra la orden de regresar inmediatamente al Japon. Entre los oficiales de Marina se encuentra el teniente de navío Sato, que acaba de dar una conferencia interesantísima sobre la educación naval del Japon en el «United Service Institution».

El ingreso en el colegio naval de Yatapina, donde los oficiales japoneses comienzan su carrera, se consigue por concurso, siendo disputadísima la plaza vacante. El año anterior se presentaron 1.995 candidatos para las 180 plazas vacantes.

La edad de admisión es de 16 á 20 años y los programas de los exámenes son en extremos severos.

Las asignaturas que se cursan y de las que los alumnos se examinan, son las siguientes:

Aritmética, Algebra, Geometría, plana, Trigonometría rectilínea, lengua japonesa (literatura y composición), lengua inglesa obligatoria y á elección una de las tres siguientes: francés alemán ó ruso: Física ó Química, Historia natural, Geografía física y política, Dibujo lineal y de construcción.

La duración de los estudios es de tres años, al fin de los cuales, si el examen de licenciatura es satisfactorio, el alumno es promovido al grado de aspirante.

Los estudios no terminan con el nombramiento de oficial.

Este, durante toda su carrera, es sometido á exámenes obligatorios sobre los diversos puntos relativos á su profesión. De estos exámenes dependen, en gran parte, los adelantos de la carrera.

#### REPATRIACION POR EL TRANSIBERIANO

Comunican de Moscú que el expreso de Sibe ia ha conducido á aquella capital 400 mujeres y 600 niños precedentes de Port-Arthur y Dalny, de cuyos puntos hablan recibido orden de partir después del ataque del día 8.

Los viajeros han dicho que cada día han encontrado al Oeste del lago Baikal treinta trenes cargados de soldados. La mayoría eran reservistas que no vestían uniforme.

Más cerca de la Rusia europea, las tropas que se dirigen hacia el Este se componen de regulares de todas armas.

El ferrocarril funcionó bien durante todo el trayecto de Dalny á Moscú, que duró diecisiete días.

#### PRÍNCIPES Y PRINCESAS Á LA GUERRA

El príncipe Arsenie Karageorgevich, hermano del rey Pedro de Servia, ha sido recibido por el Czar y nombrado capitán del primer regimiento de cosacos, al que se incorporará en breve en la Mandchuria.

D. Jaime de Borbon, de cuya marcha al Extremo Oriente se ha dado ya cuenta, partirá en breve. Con D. Jaime marchará también su hermana Alicia, que recientemente ha sufrido contradicciones matrimoniales. La princesa va al teatro de la guerra como dama de la Cruz Roja.

#### CARTA DEL CZAR

##### AL GENERAL KOUROPATKINE

El Czar ha dirigido al general Kouropatkine la siguiente carta, escrita de su puño y letra:

«Alejo Mikhallovitch: colocado desde 1898 al frente del ministerio de la Guerra,

hábéis trabajado con gran celo para llevar á cabo una serie de reformas, aprobadas por mí, que tienden á la reorganización del ejército. Hábéis velado escrupulosamente y tomado con empeño la preparación de las fuerzas militares de Rusia, que garantizan los progresos pacíficos de nuestro país. Vuestra tarea no ha terminado todavía.

Ha sonado la hora en que el destino me obliga á llamar una parte de mi valeroso ejército para defender el honor y la reputación de Rusia, así como nuestros derechos superiores en el Extremo Oriente.

Conociendo vuestra incontestable experiencia militar, vuestra alta competencia estratégica, he juzgado preciso conferir la responsabilidad de mandar mi ejército, que opera en la Mandchuria, contra los japoneses y de pedir la dimisión de vuestros servicios como ministro.

Dios quiera ayudaros á cumplir con éxito la heroica tarea que os incumbe y que aceptáis con abnegación.

Al separarme de vos, deseo de testimoniaros mi reconocimiento por los servicios que habéis prestado durante los seis últimos años, á mi querido ejército, os confiere la orden de San Alejandro de Newsky que es orden llevar conforme á los estatutos de la orden.

En el momento en que vais á poner en camino hacia el Extremo Oriente, os autorizo para transmitir á mi valiente ejército mi imperial salud y mi bendición.

Que Dios os proteja. Yo continúo siendo vuestro afectuoso y reconocido: Nicolás.»

El general Kouropatkine partirá el 11 de Marzo para el Extremo Oriente.

## NOTICIAS

Madrid 29 Febrero.

París.—Telegrafían de San Petersburgo que se esperan en aquella capital datos nuevos sobre los últimos combates navales en el Extremo Oriente.

Se cree que el almirante ruso que manda la escuadra anclada en Port-Arthur, dejará á los buques japoneses que se acerquen á la costa, limitándose á mantenerse á la defensiva, pero que al primer intento de desembarco por parte de los japoneses, los rusos les acometerían.

París.—De Londres telegrafían que se ha recibido un cablegrama de Chemulpo, diciendo que un cuerpo de infantería japonesa encontró un escuadrón de cosacos que procedía de Rujon, obligándole á retroceder.

Los japoneses realizaron un acertado movimiento estratégico con gran rapidez.

El centro de operaciones de los japoneses será Ping-Yang.

París.—Un despacho de San Petersburgo dá cuenta de que el duque Cirilo, que llegó ayer á aquella capital, marchó enseguida al teatro de la guerra.

Se le tributó una despedida entusiasta.

París.—Oficialmente se ha desmentido dos veces que haya dimitido el ministro de Negocios Extranjeros de Rusia.

París.—Un despacho de San Petersburgo dice que la Emperatriz preside

en el Palacio la recepción de donativos para el ejército de operaciones.

Los objetos se depositan en un edificio que lleva el nombre de la Zarina, distribuyéndose según las indicaciones de los donantes.

París.—Telegrafían de Hong Kong que el cónsul francés en aquella plaza ha telegrafiado á su Gobierno diciendo que un vapor fletado por el Gobierno ruso ha recogido en Saigón á los marineros rusos de los cruceros «Variag» y «Koriets», que se fueron á pique durante el combate de Chemulpo.

Dichos marineros son los que se refugiaron á bordo de los buques de guerra extranjeros.

París.—Un despacho expedido el viernes en Shanghai dice que el cuartel general japonés se pondrá en movimiento á mediados de Marzo.

Añade que los japoneses marchan sobre Kinn y que las tropas rusas se concentran en el Yalú.

París.—Telegramas de origen inglés y yanqui aseguran que los rusos, alegando que Corea acaba de firmar un tratado de alianza ofensiva y defensiva con el Japon, han atacado en varios puntos á los soldados coreanos, especialmente cerca de Viju, matando á muchos de ellos.

Las mismas noticias confirman que el gobierno coreano ha dado órdenes á sus tropas para que se unan á las fuerzas japonesas.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 3.—8 m.

Barómetro 756'5; viento NE. flojito; mar llana; cielo cubierto; horizontes brumosos.

Hoy ha salido para Cannes el hermoso yacht de los Estados Unidos «Star of the North», («Estrella del Norte») fondeado en nuestro puerto en las primeras horas de ayer.

En dicho buque viaja con su señora y dos hijos menores el célebre millonario norte-americano Mr. Vanderbilt, llamado en los Estados Unidos el Rey de los ferro carriles.

Ayer tarde saltaron á tierra Mr. Vanderbilt y su señora, y después de haber estado en el Vice Consulado Británico para enterarse de las últimas noticias de la guerra, recorrieron la población, sacando algunas fotografías.

Mr. Vanderbilt había ya estado en Mahon en otras ocasiones.

El batallón cazadores de Madrid que actualmente se halla alojado en el pueblo de S. Luis y aldea de S. Clemente, se dice será en breve destacado á la fortaleza de Isabel II.

Las partidas inscriptas en el Registro civil durante el mes de Febrero último ascienden á

Matrimonios . . . . .	18
Nacimientos . . . . .	35
Defunciones . . . . .	28

Hemos recibido un ejemplar de una colección de versos que con el título de *Hojas secas* ha publicado su autor don Juan Capó Meliá conocido con el nombre de Juan el ciego.

Dámosle las gracias y le deseamos obtenga buen provecho de su publicación.

Hállase de venta en la librería de D. Bernardo Fábregues, en la calle Nueva.

## PÉRDIDAS

En la tarde de ayer se extraviaron dos billetes de á diez pesetas cada uno del Banco de Mahon. La persona que los extravió recorrió las calles del Carmen, Anunciavay, Infanta, Gracia, camino que conduce al primer kilómetro de la carretera de San Luis, y desde este punto á Mahon pasando por las calles de S. José, S. Jorge, Bastion, Hannover y Nueva.

A la persona que los entregue en esta imprenta se le gratificará.

Esta mañana en los alrededores de las plazas de la verdura y pescadería, ha extraviado un vendedor de fruta, tres billetes de los de á cinco pesetas, encargando á esta redacción é imprenta de la calle del Bastion n.º 39, que la persona que los entregue además de darle las gracias recibirá cinco pesetas de gratificación.

El batallón cazadores de Barbastro n.º 4, alojado en los barrios 14 y 15 de esta ciudad, ha marchado esta mañana al pueblo de Mercadal, donde será acuartelado.

Por reciente disposición del Gobierno francés se ha mandado se extija á los extranjeros que desembarquen en Argelia un pasaporte expedido por la autoridad del punto de origen del viaje. Pero como no es necesario para los españoles dicho documento cuando embarquen para el extranjero, el señor Ministro de la Gobernación, á quien se consultó, ha dispuesto que (interlin resuelve la consulta y con el fin de evitar molestias y perjuicios al público y armonizar al mismo tiempo las disposiciones del Gobierno francés con los preceptos de la Real orden circular de 8 de Abril último) los alcaldes, al librar las certificaciones de residencia ó vecindad á los pasajeros que las soliciten en virtud del artículo 1.º de dicha Real orden, consignen en las mismas las circunstancias que constan en el modelo circular, recordando que dichos documentos se expedirán gratuitamente.

Se ha reunido en Palma la sección técnica de la comisión sembrada para la reforma de la música sagrada.

Entre otras cosas, se trató de que, no solo las funciones litúrgicas de Semana Santa, si no también las demás que en dichos días se verifican en las iglesias, se acomoden en un todo á las disposiciones pontificias y así que en todas ellas se supriman toda clase de instrumentos en el acompañamiento del canto, circunscribiéndose al gregoriano ó al polifónico.

Las fuerzas de cazadores de Madrid, alojadas en San Luis, practicaron ayer paseos higiénicos por varios puntos.

La 1.ª compañía fué hacia el «Cabo Butifarra».

La 2.ª hacia la «Cala de Alealfar».

La 4.ª á San Clemente, dando la vuelta por Lluquesanas y la 3.ª alojada en la aldea de San Clemente, desde este punto salió para Alayer, regresando de todas al oscurecer á sus respectivos alojamientos.

Hoy la 3.ª compañía ha ido á la «Cala d'ets Canutellas» y las demás han hecho las mismas escursiones que ayer.

Estos paseos se continuarán durante eche días, á fin de que las fuerzas conozcan los caminos, veredas, tierras del interior y de la costa.

En debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la dispepsia, constipaciones, diarreas, (vómito de digestión) regurgitaciones (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que al enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras dosis.

De venta, *Farmacia CalloL*, Diputación 389 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

El «Diario de Barcelona» publica el siguiente suelto:

«De cómo toman el pelo á sus lectores los rotativos madrileños, de exacta idea su relato de los acontecimientos de la capital, que resultan tremendos en sus columnas. «La Correspondencia de España» dice: «Recibir la orden y desenvainar los sabres los oficiales y los guardias, fué obra de un momento. Locos y profiriendo terribles imprecaciones y blasfemias, acometieron los subordinados del señor Elías á los que aplaudían y al público que pacíficamente transitaba por la Carrera de San Jerónimo y por las calles inmediatas. Frente al hotel de Santa Cruz las cargas fueron terribles. Los guardias, y sin fijarse á quién pegaban, daban sablazos y empujones á diestro y siniestro. El coronel y los oficiales alentaban á los guardias para que continuaran pagando á indefensos y pacíficos transeúntes.

«El pánico fué enorme... Algunas señoras se desmayaron... Los guardias seguían dando sablazos de filo... Todo el mundo corría desalentado sin saber qué camino tomar, pues cuando pretendía ir por una calle, los guardias que habían ocupado las entradas de ellas, recibían al público á sablazo limpio... Durante las cargas cayeron al suelo bastantes heridos, levantados del suelo por el público.»

Ahora «El Liberal»: «La escena fué terrible... Varios oficiales y guardias cargaron fieramente sobre la muchedumbre indefensa. Los transeúntes pacíficos echaron á correr en distintas direcciones, perseguidos por los subordinados del coronel, que arremetían en sus acometidas, repartiendo sablazos de filo á diestro y siniestro... Los oficiales de orden público seguían el mismo procedimiento que sus subordinados, repartiendo tajos y mandobles con extraordinario furor... Como si le consignada por el gobernador fuese la de cargar especialmente contra los grupos en que figuraban los diputados, fué uno de ellos perseguido por los guardias, á cuyo frente iba el coronel de seguridad. El señor Elías dió la voz de ¡A ellos! ¡Duro! Y sus subordinados agredieron al grupo por la espalda, haciendo caer sobre él una terrible lluvia de sablazos.»

De modo que los guardias, «locos y profiriendo horribles blasfemias, descargaron sablazos de filo», no de plano; y las víctimas no tenían salida, porque aquellos guardias locos y blasfemos estaban apostados en las bocacalles y las «recibían á sablazos limpio», por supuesto, también de filo. Aquellas «cargas terribles» llenaron «el suelo de heridos, levantados por el público.»

Y es natural, porque ó las cargas no fueron terribles, ó los sabres no tenían filo, ó hubo muchos heridos. Pues bien; los heridos, según los rotativos, que para completar el espantoso relato se dirigieron á la casa de socorro en busca de noticias, fueron tres, ninguno de ellos grave; y como los médicos no tenían interés en inventar heridos, ni en calificar de graves á los leves, á tres debieron atenerse los periódicos. El

cuerpo de seguridad tuvo dos; de modo que los feroces y blasfemos acuchilladores salieron tan descalabrados como las pacíficas é isofensivas víctimas.

Resumen: que sobran horrores ó faltan heridos, y que los únicos acuchillados son los lectores de los rotativos.»

Por el Juzgado de Instrucción del Regimiento Infantería de Baleares número 2 se cita al recluta José Llorens Salord, natural de Ciudadela.

Venciendo en 1.º de Abril próximo el cupon número 10 de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1900, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, la Dirección General ha dispuesto que se admitan por esta Intervención desde el día 1.º de Marzo próximo, sin limitación alguna de tiempo, el cupon correspondiente á dicho vencimiento y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública. Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación de las facturas las mismas reglas que las establecidas para anteriores vencimientos.

Leemos:

«Por informes autorizados se sabe que le ocurrido en el acorazado «Peláyo» fué lo siguiente:

Hallábase el barco en Villagarcía, y su comandante, don Emilio Barrera, concedió tres días de licencia á varios marineros, con motivo de las fiestas de Carnaval.

Terminados los días de licencia, unos no volvieron al barco, otros no pudieron obtener nuevo permiso y se escaparon de á bardo, y otros acudieron á engañosos recursos que no fueron aceptados por sus jefes, temándose entonces los marineros la licencia que pretendían se les concediera.

En vista de esto el comandante se vió obligado á adoptar medidas severísimas y arrestó á más de sesenta marineros á fin de mantener la disciplina.»

Una señora romana ha legado al actual Pontífice una propiedad tasada en 200.000 francos, y para burlar la ley italiana, que prohíbe estos legados, el de que se trata aparece hecho «á favor de monseñor José Sarto, que dirige el Pontificado bajo el nombre de Pío X.»

Los alumnos de todas las escuelas públicas y particulares de esta ciudad, han empezado á cumplir con el Precepto Pascual, concurriendo el efecto en las parroquias é iglesias.

El Sr. Vice-Consul de la República Argentina en esta plaza nos ha remitido un opúsculo, conteniendo algunas leyes y decretos de la nación y de las provincias de aquella República sobre venta y concesión de terrenos y sobre otros asuntos, que conviene conocer, á los inmigrantes y al comercio en general.

Acompaña á dicho opúsculo un ma-

pa detallado de aquella república.

Agradecemos la atención.



## Cotización oficial

Madrid 2.—4 t.

4 por ciento interior.	73'40
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	93'50
Garpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	475'00
Comp. Arrend. Tabacos.	416'00
París á la vista.	38'60 á 38'85
Londres á la vista.	00'00 á 00'00

## PUBLICACIONES RECIBIDAS

«Dos informaciones completísimas, sobre dos puntos culminantes de la actualidad internacional, acompañadas con gran número de excelentes grabados, avaloran el número 27 de la hermosa revista: «Hojas Selectas». Es la primera un extenso estudio biográfico del actual pontífice reinante, S. S. el papa Pío X; y la segunda otro estudio no menos notable sobre la tremenda conflagración suscitada en el Extremo Oriente por las ambiciones de dos Estados poderosos.

Además de tan importantes estudios, figuran en su extenso sumario los siguientes trabajos, entre otros no menos notables:

«El naufragio del Antártico en los hielos del Polo Sur.»—«Niño cruz», por Juan Tomás y Salvany, con dibujos de Sans Castañó.—«Repujado del cuero y sus aplicaciones artístico-industriales.»—«Los moradores del aire», por Eduardo Reyes Prósper.—«Minasias históricas», por Ricardo Palma, con dibujos de Apelles Mastres.—«Cruzada de Amor», novela de los tiempos medioevales, por Ramon Perez de Ayala, con dibujos de J. Pay.—«Los ex libros», por Luis Gabaldon, con dibujos de Karikato.—«Coboa», poema de Campoamor, con dibujos de J. Pascó.—«Entre dos Océanos». Viajes y aventuras por L. Biar.—Suplemento artístico: «Rima inédita de Bécquer», composición y dibujo de Adrián Gual, impreso en cuatro colores.

## El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 2.

La «Gaceta de Voss» dice que en la alianza de Inglaterra y Portugal aquella impone á éste la obligación de prepararse para cualquiera eventualidad.

Portugal moviliza un cuerpo de ejército de 18.000 hombres, pudiendo disponer con este número de 100.000.

Madrid 2.

Un despacho de San Petersburgo

del Comandante general de Port-Arthur dice que garantiza que las fuerzas enemigas no entrarán en dicha población.

Madrid 2.

Los japoneses se preparan para desembarcar numerosa infantería en los puertos próximos á Pingyang.

El Estado Mayor japonés ha marchado al Norte de Corea.

Es extraordinario el movimiento de tropas á orillas del Yalú.

Madrid 3.

El Rey ha marchado á Toledo, siendo despedido en la estación del ferrocarril por los Ministros y otras personas.

Le acompañan el Ministro de la Guerra y el capitán general del distrito Sres. Linares y Macías.

Desde el amanecer llovizna y nieva, habiendo aumentado el frío.

Madrid 3.

París.—Un telegrama de Juken, Corea, dice que algunos andarines procedentes del Norte de Corea, hablan de estarse librando un rudo combate en las orillas del Yalú.

Ignóranse detalles; pero dicen que la batalla era encarnizada.

Madrid 3.

La recaudación en el mes de Febrero del año último fué de 446.000 pesetas y la del mismo mes del año actual ha tenido 2.807 pesetas de aumento.

Madrid 3.

El Sr. Maura no ha despachado hoy en la Presidencia.

Sigue nevando y la temperatura es fríasima.

Madrid 3.

El Rey ha llegado felizmente á Toledo, habiendo sido muy aclamado por el pueblo.

Han formado calles los alumnos de la Academia de Infantería.

Madrid 3.

El Gobernador de las Baleares nuevamente nombrado, saldrá esta noche para Valencia, donde embarcarse el viernes para Palma en uno de los vapores de la Isleña, tomando inmediatamente posesión de su destino.

Telegramas de «La Marítima», Barcelona 3.

Reina fuerte temporal Nordeste; buques refuerzan amarras; mal caíz; «Nuevo Mahonés» susponde salida.—Amengual.

Palma 3.

«Menorquín» fondeado á las ocho y media sin novedad.—Cabot.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestion, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatacion del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la accion digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilacion y nutricion completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitucion de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

## SECCION AMENA

Ceroglífico comprimido

PRA

M. GAYÁ.

## CHARADA

CONTESTACION A MI AMIGO M. GAYÁ

Yo deseaba encontrar una muger con dinero, y V. me la ha indicado con título ¿qué mas quiero?

Cuando llegué a la toda, encontré una mahonesa, la pregunté ¿dónde vive D.ª Teresa que es Marquesa?

Vive, en dos cuatro primera de segunda tres primera, en union de una muger quien tiene por compañera.

Llegué bastante cansado, y la dije a la criada por favor a la señora le anunciase mi llegada.

Una sirvienta tres cuarta anuncióme mi venida y fué su sorpresa tanta que salió de prima dos a recibirme enseguida.

Pues esa, no me ha convenido mi apreciable compañero, cuando me recomiendo otra, por mas que no tenga título al menos que tenga dinero.

ANTONIO GIL.

Las soluciones, en el próximo número.

D FRANCISCO BUISEN Y BARLETA, Juez de primera instancia de la ciudad de Mahon y su partido

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia de esta fecha, dictada a solicitud de D.ª Juana Cardona y Orfila, de este vecindario, en los autos sobre declaracion de herederos legales de D Antonio Mercadal y Cardona, se anuncia la muerte sin testar de dicho D Antonio Mercadal y Cardona, hijo de D. Pedro y de D.ª Antonia, natural y vecino que fué de esta poblacion y de

estado soltero, ocurrida en la misma el veinte y cinco de Enero último en su casa habitacion calle de San Luis Gonzaga, número nueve, y que ha comparecido reclamando su herencia D.ª Juana Cardona y Orfila, tia por la linea materna del espresado finado; y se cita a las personas que se creen con igual ó mejor derecho que la referida D.ª Juana Cardona y Orfila a la herencia del espresado finado, para que dentro el término improrrogable de treinta dias comparezcan a reclamarla ante este Juzgado y Escribanía del que refrenda, cuyo término empezará a contar desde el siguiente al en que se publique el presente en la «Gaceta» de Madrid, bajo apercibimiento que de no verificarlo les parara el perjuicio a que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahon a veinte y seis de Febrero de mil novecientos cuatro.—Francisco Buisen.—Ante mí —Ldo. Juan Trémol.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Hemeterio y Celedonio.

Santo de mañana.—Stos. Casimiro y Luciano.

Cultos.—Mañana, primer viernes de mes, en Sta. Maria a las 7 se descubrirá S. D. M., Estacion mayor, Misa meditada, Sagrada Comunión y el ejercicio del Apostolado de la Oracion, bendicion con el Santísimo Sacramento y reserva, todo en honor y reparacion al Sacratísimo Corazon de Jesús

Por la tarde a las 3 los Pasos del Viacrucis, sermón de Dolor que dirá el Reverendo Sr. Turzó, M. A., Sagrada Corona a la Virgen Santísima y canto del Stabat Mater por la escolanía.

También habrá Misa y Comunión de desagravio, como primer viernes de mes, en el Carmen a las 8; en S. Francisco a las 5 y media; en S. José a las 6, y en el Asilo de Huérfanas a las 7.

En el Sagrado Corazon continúa el devoto mes de Marzo consagrado al glorioso Patriarca S. José por la noche, como se acostumbra todos los años.

En S. Francisco de Asis también por la noche se practicará el piadoso Septenario de los Dolores de María Santísima con sermón que dirá el P. Rafael de Gracia, Capuchino. En el Carmen Sagrada Corona a Ntra. Sra. de los Dolores; en la Concepcion ejercicios de la Buena-Muerta, y en el Asilo de Huérfanas piadoso Viacrucis.

Visita a la Corte de Maria.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Anunciacion en S. Francisco.

Imp. de M. Parpal

## En la confiteria de CARDONA

SAN ROQUE, 35

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma Pasteles de langosta, marisco, pescado y queso.

DULCES PARA POSTRES

ARANJAT Y CABELLO DE ANGEL

## SUBASTA

El domingo día 6 de Marzo próximo a las diez de la mañana, se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Luis G. Pascual y Ruiz de Alayor, siempre que la postura sea de agrado de su dueño, una porcion de terreno dividido en diez cercados, de unas tres cuarteras sembrado, donde existe boyera y una cisterna, situada en el punto conocido por «Campás» del término del espresado pueblo, arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder de dicho Notario.

3-4

## CALZADOS

Un agente muy experimentado de primer orden y con una clientela de primera, desea para Dinamarca la representacion de una importante fábrica española de calzados ofertas bajo «Calzados 2.027» serán enviados a la oficina de anuncios L. Chr. Nielsen Copenhaga, Dinamarca.

## LAS DELICIAS

CONFITERIA Y PASTELERIA DE PEDRO DE A. VALLS

En este establecimiento se expenderán al público todos los viernes de la presente Cuaresma, pasteles de marisco y de pescado, como en los años anteriores.

1, Prieto y Caules, 1.—MAHON

## Aceites de Mallorca clarificados

Se expenden en la Fábrica de pastas para sopa de

D. LORENZO ROTGER

La mejor recomendacion; probarlos una sola vez.

Clase corriente a Ptas.	4'50,	el cuartan ó sea 4 litros
Corriente 1.ª	» 5'00	» »
Superior	» 5'50	» »
Extra id.	» 6'00	» »

Al por mayor se hacen descuentos.

2



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accequible a todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que a diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Anguimbau.

## SUBASTA

El domingo 13 del corriente, a las once de la mañana, se venderá en pública subasta siempre que la postura sea competente a juicio de los vendedores, la casa n.º 20 de la calle de Hannover de esta ciudad.

La subasta se celebrará en el despacho de los Sres. Gofialons y C.ª, calle del Angel, n.º 10.

3-11

## PARA VENDER

Lo está una estancia situada en las inmediaciones de esta ciudad. Informarán en esta imprenta.

4

# ANTIRREUMATICO GRAU



## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias